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尽管行业竞争日益激烈，但作为常住人口超800
万、GDP排名全国前15的新一线城市，宁波仍吸引了
不少奶茶品牌方的注意：“一点点”选择宁波作为开放
加盟的15座城市之一，而来到宁波的“喜茶”，也尝
到了高人气的“甜头”。

“去年宁波首家喜茶店落地来福士广场，开业当天
便排起长龙。”喜茶公关部相关负责人说，“此后长期
排队一直存在，甚至连微信小程序点单也是繁忙状
态，这增加了我们对宁波市场的信心。”

该负责人告诉东南商报记者，宁波作为华东地区
重要的市场，“喜茶自然不能缺席”。随后，宁波第二
家喜茶店落户鄞州印象城，并增加了欧包贩售。“目前
喜茶宁波门店，日店均销售杯数排行全国第三，可谓
成绩斐然。”

但是，在新一线城市研究所发布的连锁饮品牌排
名中，宁波却无缘前十二，要排在东莞、厦门、长沙
等兄弟城市之后。在大众点评搜索奶茶，宁波的结果
约4600个，仅为上海的四分之一。

陈祥也认为，宁波的总体市场规模在同类城市中
并不算拔尖：

“因为宁波县域经济发达，城区人口密度不大。就
拿商业集中的长沙来说，当地网红品牌‘茶颜悦色’
可以在一条黄兴路步行街附近开出十余家店，也能吸
引年轻人排队，但这在核心城区人口不够集中的宁
波，即使是鼓楼也几乎是无法想象。至于喜茶的成
功，可能既得益于品牌效益，也因为它的‘点’尚未
铺开分流。”

也许正因如此，“照搬”兄弟城市大量集中开店
的做法，未必能带来经济效益，以至于部分业内人
士有了“门店数量已饱和”“市场从增量变成存量”
的判断。

比如，目前宁波来福士广场已有6家奶茶，该商
场招商部负责人表示，虽然奶茶店的入驻可以为商场

“引流”，但时下的饱和状态，使他们考虑进行坪效淘
汰机制。

“像COCO奶茶相对性价比高些，幸福侯彩擂则
是以黑砖奶茶为主打，喜茶则是主打应季水果茶等
等，我们也是根据奶茶品牌的不同特色甄选品牌。”该
负责人介绍，来福士广场的主要是服务年轻人群体，
因此招商的奶茶品牌，也主要为年轻人喜欢的。同
时，他也透露，针对加盟店与直营店，来福士优先考
虑直营店模式。

关于宁波茶饮市场趋于饱和这一观点，汪先生则
有不同看法，他认为：“新茶饮从诞生到至今不过四五
年，现在谈宁波茶饮行业已经饱和，言之过早。这个
行业还有很大的挖掘性和可持续性。”

喜茶公关部负责人也认为，每个市场都会有潜伏
期、爆发期、平稳期。最后还是会有一个整合的过
程：“其实茶饮行业并没有什么特殊之处，其他行业会
经历的东西，茶饮行业也会经历；其他行业要做好的
东西，茶饮行业也要做好。我们也相信，真正的好品
牌可以超越周期，未来宁波地区还将开更多的门店。”

陈祥是浙江聚石阵餐饮品牌管理咨询有限公司总
经理、宁波本土奶茶品牌“巭(gū)草堂”创始人。

在他看来，宁波的新式茶饮赛道不乏跟风者，而
加盟中也乱象丛生。“市场上有很多公司，自己都对行
业一知半解，却直接包装出了一个品牌并对外放开加
盟。他们的目的其实就是投机赚快钱，甚至可以理解
成单纯为了‘割韭菜’。”

比如，一些招商代理公司冒用知名品牌的名号投
放招商信息，但真有人咨询加盟时却偷梁换柱，反倒
推荐其他品牌的加盟，最终赚取“加盟费、物料费”，
或是将经营压力转嫁给“散户”。

东南商报记者在搜索引擎输入“一点点”加盟，
发现跳出满屏的招商广告，真假难辨。

记者在网上仔细对比后，选择了一家看起来页面
制作更精致、更正规的网站留下了联系方式，不到半
天，就收到了自称“总部相关负责人”的来电对接。

“一点点和COCO都可背后的资本运营推手实则是
一同家公司，这两个品牌在宁波的门店数量都已经趋
于饱和，品牌生命力也在走下坡路。而且品牌加盟费
也非常高，不建议加盟。不过，目前总部正在推出升
级版的第三代产品‘寻花吻茶’，看准了未来的消费趋
势，既有先进的理念，也有明星代言背书，更有总部
的大力支持，此时加盟也是最好最优惠的时机。”对方
接通电话后再三向记者推荐加盟另一个品牌。

但据记者了解，所谓的“一点点和COCO背后同
一家公司”并不属实，真正的一点点品牌对于加盟的
管理甚至十分严苛，不但要求所有加盟者亲自参与经
营，还要求加盟者培训学习1个月，再带团队培训2个
月后才能正式开店。全国还有600多位督导为加盟者提
供巡店指导。

“实际上，茶饮这一行业几乎没有技术壁垒，专业
的研发人员只要尝一口就能知道大概的配方，原料渠
道也不难打通。网上有不少挂着一点点、COCO等知
名品牌加盟名号的公司，实则是借力引流后推荐其他
品牌推广加盟的代招公司，并不是品牌商本身。”宁波
本土茶饮品牌“大保健”的营运负责人汪先生说。

除此之外，市面上也有一些彻彻底底的山寨店。
据业内人士透露，风靡一时的鹿角巷，其在市场上的
山寨店甚至比正版店要多出10倍。“很多品牌，无心插
柳柳成荫，火得猝不及防，一火起来‘山寨之风’就
会瞬间刮来，没来得及注册商标的品牌便很难维权，
如果要跨区域维权，更是难上加难。”业内人士表示。

针对市面上的山寨行为，喜茶方直言，喜茶不
做加盟，均为直营，还成立了专业的法务团队来进
行维权：“让消费者能够清楚分辨出喜茶跟山寨的本
质区别。消费者就能主动拒绝山寨，甚至是自身为
你打假。”

虽然奶茶加盟陷阱不少，但陈祥认为，加盟连锁
只是一种商业模式，并不具有“原罪”：“把加盟等同
于‘坑’，似乎有失偏颇，加盟的成败，还得看总部是
否想认真打造品牌、经营者是否用心经营。因此，我
们在选取加盟方时，不会盲目扩张，而是考察他们是
否有能力和心思把品牌经营好，还会用我们餐饮孵化
的经验帮他们选址。”

大保健在扩张上也极为谨慎。汪先生介绍道，大
保健有两种合作模式，一是联营合作，合作方按比例
出资，管理运营由总部全权负责，盈利按比例分成；
二是经营合作，总部为合作方对接运营、平台、培训
等，合作方支付合作费后只需自行承担租金、水电
费、原料费、员工工资，盈利由合作方获得。

汪先生坦言：“由于总部和营销方都在宁波，营销
效果和品牌力量还未能真正辐射周边城市，而市外的
合作方也缺乏制造营销话题的资源和团队，导致经营
效果不及预期，这也是我们后续关注和着力去提升的
方面。因此我们目前更注重修炼内功、搭建体系、稳
步发展，在品牌运营、品牌形象力打造方面也投入了
更多的努力。”

目前，大保健在宁波共拥有35家门店，其中宁波
市区的16家皆为直营店。汪先生说：“大保健今年才3
岁，未来的路还很长，我们的目标从不是赚一波快
钱，而是希望能将大保健打造成像长沙的‘茶颜悦色
’那样的城市品牌。”
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